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來名古屋大學不知不覺已經一個半月。我記得自己是在 5 位接受獎學金的

學生之中，唯一一個日語是不好的。到了現在，已然慢慢的對周圍日語的環境習

慣了。雖然上專門的課時還不太會用日語發問，但是教授的講課，已能聽懂 70%

以上。仔細想來，比起初來報到之時，實在進步很多。這樣看來，「3 個月學會外

語」大概是真的能做到的呢！ 

名大的留學生中心是一個很活躍的部門。如今，我每天早上回研究室前，

都在那裡上一個半小時的課。除此以外，我還參加了他們於五月初黃金週時舉辦

的 Host Family Programme，雖然 3 天時間很短，但是能認識在名古屋市的一個家

庭，感受日本家庭的生活和他們的熱情，確實令我感到很溫暖。 

大學院方面，相較起從前做研究的時候，我在這裡認識的同學們，事事親

力親為，也群策群力很多。從研究室的清潔到實驗室儀器的定期檢驗，每個人都

要出一分力。回想過去，自己一直更重視結果，是不是對一切背後的支援，都太

以為得之理所當然了呢？ 

我一直以為，自己已經長大了、成熟了，面對新環境新生活，處理問題大

概已有足夠能力。沒想到，原來當真正融入一地的文化，才發現，人無完人，也

無「足夠不足夠成熟」的說法。值得學習的事情，值得深思的道理，還有許多許

多。一個人生活在外，我不時提醒著自己，不要把自己困在 comfort zone 裡。既

然有這樣的資源和機會，若果不好好把握，不就浪費了？ 
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